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以賽亞書的研讀(40─66 章) 

第九課 不要害怕！(以賽亞書四十三 1─6)           蘇穎睿牧師 

 

「鴻 ― 三代中國女人的故事」是張戎一代三家的故事，細緻地描繪出這一代中國人心中的恐

懼；也是 20 世紀中國社會與歷史的縮影。它反映了億萬中國人在大動亂和大變遷中的悲劇命運。 

 

作者張戎的姥姥生於 1909 年。當時中國仍是封建社會。她自幼纏足，十五歲那年被利慾薰心

的父親獻給軍閥為妾，生活在幽禁狀態下，常常活在恐懼之中。1932 年，軍閥病死，她有機會帶

著幼小的女兒逃出了生天，之後嫁給一個滿族醫生。 

 

張戎的母親在日軍統治下的滿州長大。抗戰之後，國共內戰期間，她開始參加地下活動，冒險

為共產黨送情報，她曾經被國民黨當局逮捕，被推到槍決隊前，與被行刑者並排站陪殺，可想她當

時是常活在恐懼中。 

 

後來她獲釋，東北易手，在共產黨的新政府機關裏，碰到一個滿懷理想的革命幹部，很快結成

夫婦。南下四川，隨著毛澤東獲勝，他們在共產黨領導下參與推動史無前例的社會革命。張戎是這

樣的環境成長。 

 

但文化大革命爆發，父母被奪權、被批鬥、拘禁、勞改，受盡折磨，精神和健康都受傷。她當

過紅衛兵，也曾下鄉當過赤腳醫生。後來父親捱不住死了。文革過後，她被工廠推介入了大學，在

四川大學攻讀外語系，1978 年考取到留學資格，往英國深造，並在英國 York University 獲得英國文

學博士學位。 

 

在「鴻 ― 三代中國女人的故事」的跋，張戎有這樣的描述：「1983年至 1988 年，我每年回

去探望母親，每次我都不勝驚喜地發現，毛澤東治下生活的主要特徵―恐懼，已在戲劇性地消失了。 

1989 年春，我從中國南部遊歷到北部，在成都和天安門廣場，我都目睹了示威隊伍，使我深深震

動的是：恐懼似乎被忘記得一乾二淨，百萬人中居然没有幾個感到危險迫在眉睫，大多數人在軍隊

開槍時都好像大吃一驚。我在倫敦看到開槍殺人時，簡直不敢相信我的眼睛。恐懼回來！」 其實

恐懼始終没有離開中國人的心！ 

 

事實上， 撒旦之厲害的武器是叫人喪膽，活在恐懼中。究竟我們怎樣可以戰勝恐懼呢？就讓

我們看看賽四十三 1-6這段經文：「雅各啊，創造你的耶和華，以色列啊，造成你的那位，現在如

此說：你不要害怕！因為我救贖了你。我曾提你的名召你，你是屬我的。你從水中經過，我必與你

同在；你逿過江河，水必不漫過你；你從火中行過，必不被燒，火燄也不著在你身上。因為我是耶

和華─你的神，是以色列的聖者─你的救主；我已經使埃及作你的贖價，使古實和西巴代替你。因

我看你為寶為尊；又因我愛你，所以我使人代替你，使列邦人替換你的生命。不要害怕，因我與你

同在；我必領你的後裔從東方來，又從西方招聚你。我要對北方說，交出來！對南方說，不要拘留！

將我的眾子從遠方帶來，將我的眾女從地極領回，」 

 

(一) 看看歷史 (第一個理由) v.1-2 

「現在如此說」(v.1)這一句話正好表明了四十二章與四十三章的一個強烈對比。「現在」(But 

now)並非指時間而言，而是指邏輯而言。這對比不是時間上的對比，而是邏輯思維上的對比。

四十二章後段是講述那又聾又盲的以色列人，他們之所以被擄掠至巴比倫，是因為他們得罪了

耶和華，不肯遵行祂的道，也不聽從他的訓誨。所以神把他們交在巴比倫人手中為擄物。現在

他們在痛苦中，神提出三大理由，叫他們不用害怕。 
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第一個理由：因為他們是神耶和華所創造的，也是耶和華救贖的。「雅各啊！創造你的耶和華，

以色列啊！做你的那位，現在如此說：「你不要害怕，因為我救贖了你，我曾提你的名字召你，

你是屬我的」。神提醒以色列民：要思念他們的歷史；當神在西乃山創造了以色列國，並與他

立約；回想在此時之前，他們不過是寄居在埃及的奴隸，既沒有身份，也沒有國家，甚麼都沒

有。神的創造是從「沒有」到「有」，這完全是神的創造和恩典。 

 

神不但是創造了以色列，而且還救贖了他。「救贖」一字，希伯來文是 ga’al，意思是從奴隸的

身份買贖過來，這正是以色列人的歷史和起源，並且證明了這是神的恩典。不但如此，耶和華

更提他的名及召他，這名就是雅各和以色列，他在西乃山與他立約，叫他成為神的子民，是屬

祂的。既為神所創造和救贖，神就一直保護和帶領他們經歷諸般患難。第二節：「你從水中經

過，我必與你同在；你逿過江河，水必不漫過你；你從火中行過，必不被燒；火焰也不著在你

身上。」作為神的子民，這並不等於我們一生都是風平浪靜，事事如意。無論是以色列整個民

族，或是我們個人個別的遭遇，都充滿了水與火之危險和挑戰。但神保守著我們，神並沒有答

應我們天色常藍， 但卻答應總不會離開我們。 

 

(二) 神的愛 (第二個理由) 

我們再看第二個理由。v.3–4： 

「因為我是耶和華你的神，以色列的聖者，你的救主。我已經使埃及作你的贖價，使古實和西

巴代替你。因我看你為寶為尊，又因我愛你，所以我使人代替你，使列邦人替換你的生命。」 

 

第二個理由是神的愛。耶和華與以色列有三重關係：耶和華是他們的神，又是他們的聖者，更

是他們的救主。耶和華是以色列的神，說明祂是一位立約的神，以色列是他的子民。其次祂也

是以色列的聖者。「聖者」一字，是以賽亞獨有的專稱。這個字在整本以賽亞書中出現過 25

次之多，這個稱謂不但說明耶和華絕對的聖潔，而且他更可以潔淨他的子民，把他們從卑賤和

罪惡中轉化過來。最後，他更是以色列的救主，把他們從埃及救贖過來。 

 

我們要留意 v.3「贖價」這一個字，英文譯作 ransom；希伯來文的原意是掩蓋、遮蓋(covering)

的意思。這個字與「代替」的觀念息息相關。猶太人的律例，當一個人被捕，只要有人肯為他

付上贖金，或為他預備一個代替人，他便可以得到釋放。以賽亞用昔日的例子來證明耶和華神

是如何的愛以色列民。有些解經家以為以賽亞是指 Sennacherib 攻打耶路撒冷一事。他本來預

備在打敗了撒瑪利亞後，下一個目標便是耶路撒冷，但不知怎的他改變了主意，放棄了攻打耶

路撒冷，改攻打埃及、古實和西巴。即時埃及、古實和西巴便成了以色列的代替品。亦有解經

家不同意這說話，以為這是指波斯王古列征服埃及、古實和西巴，並釋放那兒的猶太人。無論

是歷史那一件事，這段聖經的主旨是非常清楚的。神為了拯救以色列人，一些外邦國家便成為

他的代替品。這表明神對以色列人是何等的愛，這正是神愛以色列人的明證。 

 

所以，我們應感謝神；祂為了愛我們，甘願把祂的獨生子，作我們的贖價，被釘在十字架上，

流出寶血，為我們贖罪，這豈不是一個更大的明證！正如第四節所說：「因我看你為寶為尊，

又因我愛你，所以我使人代替你，使列邦人替換你的生命！」而在新約聖經，我們看到，替換

我們生命的，竟是神自己的獨生兒子耶穌！ 

 

(三) 神的應許 (第三個理由) 

我們要看看第三個理由，記載在 v.5-6： 

「不要害怕，因我與你同在。我必令你的後裔從東方來、又從西方召聚你、我要對北方說：『交

出來！』對南方說：『不要拘留！』將我的眾子從遠方帶來，將我的眾女從地極領回。」第三

個理由是：神必與他們同在，並領他們回到應許地。我們可以從兩個層面看這應許：首先是指
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以色列人回歸故鄉。波斯戰勝巴比倫後，容許以色列人返回巴勒斯坦。所有這些以色列的後裔，

無論是在東方的、西方的、北方的、南方的都被釋放歸回來到神應許之地。但我們更可以從另

一個層面看；當主再來的時候，各方、各民、各族的屬靈以色列民，都從世界各地被召到新耶

路撒冷。正如啟五 9 提到那些散佈在東、南、西、北各族、各方、各國神的子民，即那些被羔

羊寶血買贖回來的，都歸到新耶路撒冷，一同唱新歌，榮耀神。 

 

默想 

1) 為什麼神安慰我們，叫我們不要懼怕？ 

2) 我們可以作什麼戰勝恐懼心理？ 

3) 我們怎知神愛我們？ 

 

 


